

	Hallstatt C und Hallstatt D	Hallstatt C und Latènezeit	Hallstatt D und Latènezeit
Gemeinsamkeiten	<ul style="list-style-type: none"> • Grabhügel als Oberflächenmarkierung • zentrale Grabkammer • Grabkammer aus Holz oder Stein • Grabstein • Hügelgrab als Grabform • Erdgrube als einfachere Grabform • Brandgräber (in Ha D nur bei armen Gräbern) • Körpergräber (in Ha C selten) • Nekropolen • Beigaben: viele Keramikgefäße, Schmuck und Gegenstände aus Bronze und Eisen, Wagen und Pferdegeschirr, Goldgegenstände 	<ul style="list-style-type: none"> • Grabsteine als Oberflächenmarkierung • Brandgräber in früh- und mittel Latènezeit • Nekropolen auch in Früh und Mittel-latènezeit • Brandgrabengräber • Einbauten aus Stein und Holz (in Latènezeit selten) • Beigaben: Keramikgefäße, Gegenstände aus Bronze, Eisen und Gold 	<ul style="list-style-type: none"> • Grabsteine als Oberflächenmarkierung • Nekropolen auch in Früh und Mittel-latènezeit • Einbauten aus Stein und Holz (in Latènezeit selten) • Körpergräber, Flachgräber, Brandgräber (in D sehr selten) • Beigaben: Keramikgefäße, Gegenstände aus Bronze; Eisen; Gold, Gefäße aus Bronze und Eisen
Unterschiede	<ul style="list-style-type: none"> • Brandbestattungen in Ha C vs. Körperbestattung in Ha D • Grabhügel und Grabkammer in Ha D größer, Nachbestattungen in Ha D • Schwerter in C vs. Dolche in Ha D • Bronze und Eisengefäße in Ha D → Ha D reicher ausgestattet 	<ul style="list-style-type: none"> • Körpergräber in der frühen Latènezeit vs. Brandgräber in Ha C • in Spätlatènezeit keine Gräberfelder • keine Grabhügel in Latènezeit • Bronze- und Eisengefäße in Latènezeit • Beigaben in Latènezeit sehr oft mitverbrannt (in C selten) • in Latènezeit weniger reiche Gräber, Beigaben in Latènezeit weniger • in Latènezeit Gegenstände aus fernen Gebieten vorhanden 	<ul style="list-style-type: none"> • Brandgräber in mittlerer und Spät-latènezeit vs. Körpergräber in Ha D • in Spätlatènezeit keine Gräberfelder • keine Grabhügel in Latènezeit • Beigaben in Latènezeit sehr oft mitverbrannt • in Latènezeit weniger reiche Gräber, Beigaben in Latènezeit weniger

Gründe für die Unterschiede:

- Neues Material (Eisen) sorgt für mehr Reichtum zu Beginn und während der Hallstattzeit → Gräber reicher ausgestattet
- eventuell Veränderung der Vorstellungen des Jenseits → Körper werden verbrannt oder nicht verbrannt
- Grabbeigaben und Grabgröße sind wichtig/unwichtig für das Ansehen der Person oder der Familie → mehr oder weniger Beigaben in den Gräbern bzw. größeres/kleineres Grab
- Krisensituationen wie Krieg/Materialmangel/Hungersnot → Gräber weniger reich
- keine großen Hierarchien in der Bevölkerung wie z. B. Fürsten/Handwerker/einfache Bevölkerung/Arme → kein großer Unterschied zwischen den Gräbern
- Gräber sind ohne Einbauten/Hügel/sind nur knapp unter der Erde/sind klein (z. B. Brandgräber)/sind nicht in Gräberfelder bestattet → Archäologen können sie nicht so einfach finden (zu wenige Gräber für richtigen Unterschied)
- Kontakte mit anderen Völkern → Übernahme bestimmter Sitten oder Gegenstände (Änderungen in der Beigabensitte)